

El Partido Comunista de Costa Rica no se opone a que el Gobierno contrate con la United Fruit Co. Lo que quiere es que contrate con dignidad. Las ricas tierras de Costa Rica bien valen los dólares de la United. Los Gobiernos que han entregado nuestras tierras a la Bananera, han creído que Costa Rica es una institución de Beneficencia para los pobrecitos accionistas de Boston. Que se contrate, pero que se nos pague el valor justo de lo que damos.

EL COMPAÑERO MORA denunció en la Cámara las maniobras contradictorias de Luis Anderson en defensa de las COMPAÑIAS ELECTRICAS

EL DOCTOR MORENO CAÑAS votará el dictamen bananero

pero declaró que no está de acuerdo con los que dicen que esa contratación sea la mejor que ha llegado al Congreso. Puede que sea la mejor para la Compañía dijo—pero no para el país.

Propuso algunas reformas para mejorar las contrataciones que él no rechaza de plano.

El Estadio debe ser entregado a la Federación Nacional de Futbol y los Clubs federados deben recibir los porcentajes necesarios para el buen sostenimiento de sus equipos.

Dijimos una vez, desde estas mismas columnas de TRABAJO y a propósito de la derrota sufrida por nuestros futbolistas en Panamá, que el deporte en Costa Rica no había

recibido nunca de ningún gobierno el apoyo que requería y que, en consecuencia, no se podía exigir de nuestros muchachos deportistas los éxitos que Pasa a la Pág. TRES

De como Cedillo fué derrotado

El Partido Comunista mexicano ha jugado un gran papel en esta ocasión. (Tomamos esta información del Daily Worker 18 Jun.)

Diez días empleó el Presidente Cárdenas en dar el golpe de gracia al levantamiento de Cedillo.

El diablo se ha llevado las esperanzas del fascismo inter

nacional y del imperialismo petrolero de poder colocar en el poder al señor feudal de San Luis Potosí como el "fueh

Pasa a la Pág. CUATRO

Vamos a transcribir algunos pasajes de su discurso:

Esta contratación, afirmaba el señor Albertazzi, es de toma y daca. Pero la realidad es que no sabemos qué le damos a la compañía, precisamente por falta de documentación numérica. Por cierto que cuando el señor Albertazzi nos leía números, un diputado que estaba cerca de mí, me decía, "si el señor Albertazzi sigue hablando, la United Fruit Co. va a salir perdiendo con sus negocios en Costa Rica". Las ganancias de la compañía no las conocemos concretamente, por múltiples razones. Los diputados que no somos adictos al gobierno, nos encontramos frente a una situación difícil, porque el señor ministro de fomento se limita a convocar a reuniones a los miembros del congreso que forman mayoría, les explica el proceso de las negociaciones, las razones que tuvo el poder ejecutivo para aceptar las contrataciones, todo lo cual desconocemos quienes no estamos cerca del poder ejecutivo.

Por su parte, la compañía, en virtud de este contrato, se Pasa a la Pág. CUATRO

El Poder Ejecutivo sometió a conocimiento de la Cámara una ley conteniendo modificaciones a la Ley de expropiación. Esas modificaciones consisten en que el Estado, en lo sucesivo, podrá tomar posesión de la cosa expropiada mediante un depósito y sin esperar a que la parte quejosa termine de hacer todos los incidentes tinterillosos que corrientemente se estilan en estos casos.

El proyecto de ley se originó en una dificultad que se había presentado en la construcción de la cañería de Santo Domingo de Heredia. Pero como con una piedra muy a menudo pueden matarse muchos pájaros, la ley en cuestión no podía afectar sólo el caso de Santo Domingo, sino además, muchos otros. Y entre ellos, muy principalmente, el de las Compañías Eléctricas. Como se sabe, es muy posible que llegue a ser necesaria la expropiación de las Compañías Eléctricas, caso en el cual, la nueva ley expedirá mucho la ejecución del respectivo decreto.

Pues bien, en cuanto se habló públicamente de la ley, Luis Anderson, el abogado de las Compañías Extranjeras y por consiguiente de las Eléctricas, salió a la prensa a atacarla en nombre de la Constitución. Como se sabe, la constitución les resulta una admirable celestina a todos estos personajes a servicio de la rapiña imperialista. Cada vez que Pasa a la Pág. CUATRO

TRABAJO

ORGANO DEL PARTIDO COMUNISTA DE COSTA RICA

Edición No. 295

San José, C. R., Sábado 25 de Junio 1938

C 0.10 Ejemplar

Como se ve, la invasión del filibustero en el año 56, es apenas como una décima parte de lo que ha invadido el filibusterismo moderno representado por la United Fruit Co., sobre todo, por las Cias. Eléctricas, por la Good Year, etc. En aquella ocasión el Gobierno de don Juanito Mora se puso al frente de la defensa de Costa Rica con el general Cañas y otros valientes costarricenses, y en aquella ocasión el pueblo de Costa Rica dio muchas vidas y deramó mucha sangre para evitar que Walker convirtiera el suelo centroamericano en un mercado de esclavos.

Hoy la United Fruit Co. con la complicidad de gobiernos sucesivos nos ha arrebatado toda la zona del Atlántico y ahora se prepara a arrebatarnos la del Pacífico.

1.—La parte del mapa cuadrículada en esta forma, representa el territorio costarricense invadido por los filibusteros en el 56.

2.—La parte blanca del mapa representa lo que la United le ha quitado a Costa



Rica, que es quizá más de dos tercios. 3.—Al sureste, cerca de las garras del pájaro rapaz que ha hundido sus garras imperialistas en nuestro suelo, está el trecho del famoso ferrocarril con que han ayudado a endulzar la píldora. La parte con rayas transversales es lo que aun nos queda.

LAS GARRAS DE LA UNITED EN EL SUELO COSTARRICENSE

(Linóleo de EMILIA PRIETO)

Las Nuevas Tierras de Promisión de la United Fruit Co.

Próximamente a celebrarse las nuevas contrataciones bananeras para la explotación de cuatro mil hectáreas de tierra virgen en la zona del Pacífico durante cincuenta años, según la cláusula VI del proyecto actualmente en discusión en el Congreso, la United Fruit Company ha agotado todos los recursos de propaganda mediante miles de dólares, que más tarde sacará del jugo de

nuestras tierras y de la explotación de los trabajadores costarricenses. Por medio de la prensa —esa gran alcahueta— haciendo presentar memoriales a los mismos que ella tiene del cogote y sabe que puede aruinar, por medio, en fin, de muchos individuos, chicos y grandes, ha querido encauzar la opinión pública a su favor. Así "La Tribuna" nos habla un día de tantos, del em-

pleo de varios miles de trabajadores; "Diario de Costa Rica" llena dos páginas de su tercera sección dominical del 12 de junio con un "extracto" de opiniones "favorables" y "desfavorables" a los contratos bananeros, que en vez de orientar la opinión pública tratan de inclinar el fiel de la balanza en favor de la Compañía. Baste decir, que entre las opiniones desfavorables, no aparece la de Abelardo Bonilla, la cual es una acusación perdurable para un Gobierno que, olvidando el interés nacional, está tratando como cualquier particular, de igual a igual, con una compañía extranjera "económica y éticamente inferior al Estado". Tampoco ha sido tomada en cuenta la palabra del líder de un partido político —el único que como tal existe en el país— que en las pasadas elecciones obtuvo más de diez mil

votos sanos: Manuel Mora Valverde, diputado al Congreso, por añadidura. No contenta con haber nacido en el vientre de la madre Costa Rica, la Compañía quiere hacer lo de los alacranes hijos: devorarla. Y si antes el filibusterismo llegaba a punta de espada, ahora calza guante de seda y echa mano de recursos modernos. ¡Qué astutos son los hombres de la United! Manda a filmar una película a lugares escogidos por la Bananera y en día leemos en Diario de Costa Rica el anuncio de la primera revista nacional presentada por el periódico "La Hora", "Puerto Cortés, Nueva Tierra de Promisión". Con esta propaganda que nos suena a popeya: "filmada y presentada por los bananeros de Sur, en recuerdo a los que dieron su vida por la prosperidad de aquella fértil y pintoresca zona

nacional". Algo así como una hermosa lámpia sobre la tumba de muchos infelices. Después de leer tal anuncio, hemos querido escribir a un amigo de la capital para que nos cuente de esta nueva película de moda. Y pensamos, además: ¿será exhibida en Limón y en Puntarenas? A esta pregunta ingenua, ha respondido nuestra experiencia de hombres con manos encallecidas. Han escogido hasta un teatro en que no hay galería, por temor a que algún escapado de la zona bananera pueda ir a ver tal película y gritar: "¡Allá vivimos como cerdos!" Han querido llevar a un salón de cine en que se sientan muellemente señores de corbata, mujeres perfumadas, un panorama tropical que resulta muy pintoresco allí en donde hay calles asfaltadas, luz eléctrica, agua potable y no molestan a la hora de las comidas las nubes de zancudos o la "puruja" inclemente. Pero no habrán puesto en la pantalla los ranchos inmundos en que duermen hacinados, unos sobre otros, en mal llamados camarotes y en verdad "tapexcos" como los de nuestros indios, los trabajadores. Tampoco el "rancho", el "gallo pinto", el consuetudinario plato de arroz, frijoles y banano que, envuelto en hojas, lleva el almuerzo a los trabajadores, sin más aperitivo que un pedazo de dulce. Mucho menos

las caras pálidas, anémicas, de los hombres enfermos de malaria, los hijos de la peonada, endeble, cargados de parásitos intestinales, como para ser fotografiados al lado de un palacio de santidad. Todo esto no lo dirá el cine parlante pagado por la United ni se oír la voz del tísico que sale de los bananales. Y en verdad que están haciendo "película" como dice nuestro pueblo... Tenga presente el pueblo de Costa Rica que al lado de esas "nuevas tierras de promisión" de la Compañía frutera está el "infierno negro" de los costarricenses: toda una serie de enfermedades debidas a la falta de higiene en los trabajadores de la Bananera, por un lado; por otro, el aumento de la importación de productos agrícolas de primera necesidad, como arroz, frijoles y maíz, pues solamente en tres años, del 34 al 37, la producción del primer artículo descendió a menos de la cuarta parte y el segundo a la tercera.

Lo anterior significa un descenso del standard de vida de los costarricenses. Nos pasará como a los españoles con el cuento de la "España pobre"; como al hombre que niega a sus hijos una peseta para pan y va a la cantina a emborrachar a otros.

R. Román.

Puntarenas, 15 de junio.

CONVOCATORIA

Grupo Lina Odena. Reunión el jueves 30 en el local del Partido, a las 7 y media, para tratar asuntos organización.

Deben asistir todas las compañeras.

LUISA GONZALEZ, Secretaria.

Y SIN EMBARGO...

El Presidente de la República habló en la Legación de México y le dijo al representante de aquella nación:

"Ligada está vuestra patria a la nuestra por vínculos, más que de historia, de lengua y de raza, por una mutua comprensión espiritual que nos ha permitido a los costarricenses seguir con profunda complacencia vuestros triunfos y vuestras cruzadas que han ido siempre en pos de un ideal superior".

Y, sin embargo, un vocero oficial dijo en el Congreso que los costarricenses iban a México a hacer escuela terrorista; a aprender métodos contrarios a la ideología costarricense.

Agregó el Presidente: "El grupo de hombres pensadores de ambos hemisferios ha seguido atento la política

de enormes cuanto beneficiosas repercusiones económicas y sociales que han constituido el vigoroso programa de acción de vuestro gobierno, llevando a cabo una política agraria sabia e inteligente, de verdadera transformación y que ha convertido en núcleos de civilización, dictados de riqueza material bien distribuida con el insuperable complemento de la cultura y de la educación, lo que antes fueran deshabitadas regiones, logrando todas estas victoriosas realizaciones dentro de un espíritu de cabal justicia. Y no debéis poner en duda honorable señor, que en nuestra modesta y pequeña Costa Rica, viva también ese pensamiento del mundo que sigue maravillado todas las victoriosas conquistas que lleva a cabo vuestra nación, cumpliendo el ideal

agrario, unificando a la clase proletaria para una lucha de más eficientes resultados, haciendo desaparecer los latifundios, organizando de mejor manera el régimen de la producción, "convirtiendo el crédito en una herramienta más en el proceso de la producción", —como sabiamente lo define uno de vuestros actuales publicistas— mejorando las condiciones de vida de las clases que laboran la tierra, incrementando el regadío, urbanizando las poblaciones, haciendo eficaz acción de salubridad, favoreciendo el deporte y procurando para la mujer una efectiva liberación, poniéndola a trabajar en forma que no pugnen —por un superior esfuerzo— con su condición tan de suyo delicada".

Y, sin embargo, a la vez que se dice eso, se completa la entrega de Costa Rica a la United, se amenaza con la fuerza pública a los infelices trabajadores de las bananeras que reclaman sus legítimos derechos; se ampara a los detentadores de nuestras tierras; se mantiene intocado el problema del latifundio; se desampara al pueblo incumpliendo las leyes que defienden a ese pueblo de la avaricia de los poderosos; se perpetúa la desorganización de nuestras fuerzas productivas y los dineros del pueblo se gastan no en el mejoramiento de las condiciones de vida de ese pueblo, sino en política o en política.

Y la política de Cárdenas, de "enormes cuanto beneficiosas repercusiones económicas y sociales", es la que otras veces oficiales han repudiado, por considerarla comunista

ADMINISTRACION DE "TRABAJO"

De esta fecha en adelante se mandará el periódico solamente a las Células y secciones que pagan puntualmente la cantidad de periódicos que retiran.

Una Aclaración Necesaria

La Rusia Soviética no puede ser colocada en el mismo pie de la Italia y Alemania facista

En el número pasado de TRABAJO dejó de publicarse el artículo que va a continuación y que debió necesariamente, aparecer a la par de otro titulado: "La Química en la Guerra", por H. R. Knickerbocker. Al pie de éste iba una nota de la redacción de TRABAJO en la que llamaba la atención al lector para que no dejara de leer el artículo titulado "La Rusia Soviética no debe ser colocada en el mismo pie que la Italia y la Alemania facista". Pero por un descuido del encargado de enviar el material a la imprenta, no fueron publicados ni la nota ni el artículo.

Nos parecía conveniente publicar este artículo de "La química en la guerra", por dos motivos: primero, porque el periódico extranjero en donde apareció, había ido pasando de mano, en una sección del Partido, y el artículo había sido leído por muchos miembros de ella, a la mayor parte de los cuales les había llamado la atención —según se nos informó— que Rusia fuera colocada, más o menos, en el mismo plano que Italia y Alemania; y segundo, porque daba una información interesante, que no provenía de fuente comunista, sobre la cooperación que el capitalismo obliga a la ciencia a prestarle en la consumación de estas espantosas matanzas mundiales. Nos parece importante no dejar de publicar el artículo "La Rusia Soviética no puede ser colocada en el mismo pie de la Italia y la Alemania facistas", porque sin es-

te, el otro puede prestarse a llevar desorientación al lector.

El terror y el salvajismo desplegados con ayuda de la ciencia, a partir de la Guerra de 1914, no son, como se ve, inventos de los comunistas. El capitalismo echó mano de ellos y se ha empeñado en perfeccionarlos con espantoso sadismo. En el artículo "La Química en la Guerra", se coloca a Rusia en el mismo plano que a Italia y Alemania. Al hacer tal apreciación, el autor demuestra no haberse dado cuenta del fenómeno social que se está operando en el mundo. Ha incurrido en el mismo error de una ilustración aparecida en el No. I de la revista norteamericana antifascista KEN. Se trata en ella de una lucha encarnizada entre dos hombres que representan el capital y el trabajo; arriba, posados en una rama, velan dos buitres que representan al Comunismo y al fascismo, los cuales esperan el resultado de la lucha para lanzarse sobre el vencido. El error más saliente en este cuadro está en que el autor separa al fascismo y al comunismo de la lucha entablada entre el capital y el trabajo, siendo así que el fascismo y el comunismo son como la uña y la carne y el comunismo y el trabajo tampoco se pueden considerar como cosas aparte. Separar al Comunismo y al fascismo de la lucha desencadenada entre el trabajo y el capital, es sencillamente un ab-

surdo: el fascismo es la expresión política del gran capital, del imperialismo y el comunismo lo es del trabajo.

Y confundir a Italia y a Alemania con Rusia, es también un disparate. Los gobiernos facistas de Italia y Alemania nada tienen de similar con el de la Unión Soviética. En aquellos se trata de defender al gran capital que se bambolea, empleando para ello todos los medios y demostrando un desprecio absoluto por la democracia.

En la Rusia Soviética, en cambio, se ha socializado la distribución de las riquezas, se ha abolido la propiedad privada de los medios de producción, lo que es ya el mejor camino hacia la verdadera democracia.

Los mismos facistas se han encargado de poner de relieve la diferencia existente entre los llamados estados totalitarios y la Unión Soviética. Allí está Walter Darre, el Ministro de Agricultura nazi, quien ha declarado que "no se puede ser liberal o demócrata y al mismo tiempo opositor del bolcheviquismo". Todo el que acepte el liberalismo es un aliado del bolcheviquismo". Un nazi prominente afirma, pues, que la democracia y el bolcheviquismo no son antagonicos.

En cuanto al espionaje usado por la Rusia Soviética, es cierto. El Gobierno soviético demostraría una gran torpeza si no usara para su defensa los

métodos de sus enemigos, que no significan al mismo tiempo, renegar de sus ideas y de sus conquistas. A estas horas el capitalismo habría echado abajo al Gobierno socialista en Rusia, si ésta no se hubiese armado y si no se hubiera servido a su vez del espionaje para parar muchos golpes. En la reunión plenaria del Comité Central del Partido Comunista de la Unión Soviética del 3 de marzo de 1937, el camarada Stalin dijo: "Se olvida que la Unión Soviética se encuentra rodeada de un cerco capitalista. El cerco capitalista no es una palabra hueca, es un fenómeno muy real y desagradable. El cerco capitalista quiere decir que existe un país, la Unión Soviética, que ha instaurado en él, el orden socialista y que existen, además, otros países, los países burgueses, que continúan viviendo sobre la base capitalista y que rodean la Unión Soviética, en espera de la ocasión de atacarla, de aplastarla o, por lo menos, de minar su poder y debilitarla.

"Tomemos, por ejemplo, los estados burgueses. Sólo los ingenuos podrían pensar que como se trata de estados del mismo tipo, mantienen entre sí relaciones amistosas. Pero sólo los ingenuos pueden pensar así. En realidad, las relaciones que mantienen: están muy lejos de ser relaciones de buen vecino (por ejemplo, los

que creen que Alemania e Italia se tienen la confianza de dos buenos compadres están muy equivocados, y Mussolini y Hitler desconían uno de otro y se envían mutuamente espías. (Nota de TRABAJO). Se ha comprobado, como dos y dos son cuatro, que los estados burgueses se mandan unos a otros, sus espías, saboteadores, agentes desorientadores y a veces hasta asesinos, con la misión de penetrar en las administraciones y empresas de éstos. Se sabe que el fascismo fue el cerebro que dirigió a los terroristas que asesinaron a Alejandro de Yugo y a lvia y al Ministro de Relaciones de Francia, Luis Barthou. (Hace poco era cónsul de la Alemania nazi en California, uno de los comprometidos en este asesinato. — Nota de TRABAJO). Así ocurre hoy día. Así ocurría en el pasado. Tomemos, por ejemplo, los Estados de Europa en tiempo de Napoleón I. En Francia hormigueaban entonces los espías rusos, alemanes, austriacos e ingleses. Y a la inversa: Inglaterra, los Estados alemanes, Austria y Rusia, tenían entonces en su retaguardia un número no menor de espías y saboteadores del campo francés. Los agentes de Inglaterra organizaron dos veces atentados contra la vida de Napoleón y dos veces sublevaron los campesinos vandeos contra el gobierno de Napoleón, que era un gobierno burgués que había ahogado la Revolución Francesa y conservado sólo aquellos resultados de la re-

volución que eran ventajosos para la gran burguesía. Inútil decir que el gobierno napoleónico no se quedaba atrás de sus vecinos y tomaba también sus medidas saboteadoras. Así era en el pasado, hace ciento treinta años. Así es hoy, ciento treinta años después de Napoleón I. En la actualidad en Francia e Inglaterra hormiguean los espías y saboteadores alemanes y a la inversa, en Alemania están manos a la obra los espías y saboteadores anglo-franceses. En América hormiguean los espías y saboteadores japoneses y en el Japón los americanos.

"Tal es la ley en las relaciones entre los estados burgueses. ¿Por qué entonces los Estados burgueses habrían de portarse con el Estado socialista soviético con más dulzura y como mejores vecinos que con los Estados burgueses del mismo tipo que el de ellos? Por qué habrían de mandar a la URSS menos espías, saboteadores y agentes diversionistas y asesinos que los que envían a los Estados burgueses, con los cuales están emparentados? ¿No es de suponer, desde el punto de vista marxista, que los Estados burgueses deben mandar a la Unión Soviética dos y tres veces más saboteadores, espías y agentes diversionistas y asesinos que a no importa qué estado burgueses?"

"No es claro que en tanto que exista el cerco capitalista, existirá también entre nosotros saboteadores, espías, agentes diversionistas y asesinos enviados aquí por los agentes de los Estados extranjeros?"

Noticias de aquí y de allá

CHECOSLOVAQUIA DESPUES DE LA ANEXION DE AUSTRIA

La anexión de Austria por Alemania ha tenido hondos repercusiones en la República Checoslovaca, sobre todo en la minoría alemana, agrupada en el Partido Alemán Sudeten, que toma su nombre de las montañas Sudete al oeste de la República. Desde su organización en 1934 este partido está dirigido por Konrad Henlein y su orientación política está completamente subordinada a las que le marca el nazismo que sigue a Hitler.

La República checa tiene 20 años de existencia. Su formación se debe al Manifiesto del Comité de Acción Checa en el extranjero (14 de noviembre de 1915), proclamando la revolución de la nación checa contra el Imperio Austro-Húngaro, en que se expresó la voluntad de constituir un Estado independiente. Bajo la presidencia de Masaryk se constituyó en París el Consejo Nacional Checoslovaco, en 1917, que laboró intensamente por la libertad de sus pueblos tanto en Francia como en Italia y dio lugar al reconocimiento de las legiones checas que peleaban junto a los aliados co-

mo el ejército oficial de la futura república. El 3 de junio de 1918 el Consejo de los Aliados hizo la declaración formal de la independencia checoslovaca reconociendo al Consejo Nacional Checo los gobiernos aliados. Y el 26 de septiembre de 1918 se constituyó en París el Gobierno Provisional con Masaryk como Presidente y Benés de Ministro de Relaciones Exteriores. Semanas después se reunió en Praga la Asamblea Nacional (14 de noviembre) que proclama la República y aprueba la Constitución (18 de noviembre) eligiendo a Masaryk como Presidente.

Los tratados de Versalles, de Saint Germain y de Trianon, fijaron las fronteras del Estado Checoslovaco, formado por la Bohemia, Moravia, Silesia, algunos cantones de la Alta Silesia prusiana, Eslovaquia y el territorio de los Ruthenos destacados de Hungría. Tiene una superficie de 140.394 kilómetros cuadrados y una población de 14.723.234 habitantes distribuidos en la forma siguiente: 8.760.000 checos, 3.123.000 alemanes, 745.000 húngaros, 460.000 ru-

thenos, 75.000 polacos, 180 mil judíos. La población que forman las llamadas minorías nacionales fueron garantizadas en sus derechos civiles y políticos por el tratado de Saint Germain de 10 de setiembre de 1919, bajo la responsabilidad de la Sociedad de las Naciones. Y en la Carta Constitucional de 29 de febrero de 1920 se hicieron constar esos derechos que por otra parte siempre ha respetado el Gobierno Checo.

Después de la anexión de Austria la propaganda nazi llenó de espanto al mundo con las amenazas de una invasión de Checoslovaquia. La actitud resuelta de Francia, el anuncio oficial de que al fin Inglaterra tomaba posición al lado de la República francesa anunciado a Hitler que tomaría las armas si era atacada y la franca posición de la Unión Soviética al lado de la democracia y la justicia, han detenido las amenazas que parecían iban a desatar en una serie de agresiones contra la nación checa. Las elecciones municipales se efectuaron en el mayor orden y la posición checa se ha consolidado. Es la primera batalla que pierden los fascistas. Es el anuncio de que si las democracias mantienen su unidad, el fascismo tendrá que abandonar su provocadora actitud y los campos de batalla de China y de España.

El conocido periodista checoslovaco Egon Erwin Kisch quien fue elegido consejero municipal en las últimas elecciones y que hace poco estuvo en España, ha declarado que el ejemplo del pueblo español ha animado mucho al pueblo checoslovaco en las pasadas elecciones, en su resistencia contra el fascismo. El cree también que los progresos del Partido Comunista en estas elecciones, se han debido al ejemplo del pueblo español, porque se sabe que en España "los comunistas están entre los mejores combatientes por la defensa de la República".

La Grave Crisis económica por que atraviesa Turrialba se acentuará como consecuencia de la extinción de la Industria Bananera en dicha región

Y tal cosa ocurrirá si no se obliga a la United a incluir a Turrialba como distrito bananero.

Declaró el compañero Ferreto en el Cabildo Abierto celebrado en aquella ciudad el Domingo próximo pasado.

El domingo 20 de los corrientes tuvo lugar en la ciudad de Turrialba un Cabildo Abierto, convocado por aquella Municipalidad por iniciativa de uno de sus regidores. El objeto de la asamblea popular era discutir los graves problemas de carácter económico por que atraviesan las industrias fundamentales de la región, a fin de señalar una fórmula viable de resolverlos. Asistieron a la reunión los miembros de la diputación cartaginesa, los miembros de las municipalidades de Turrialba y Jiménez y numerosos vecinos de ambos cantones. Asistió también, para que representara a nuestro partido, el camarada Arnaldo Ferreto.

En relación con el problema cafetalero estuvieron más o menos de acuerdo todos los concurrentes en aceptar la tesis de que la vía más recomendable para suprimir el impuesto de exportación que pesa sobre el café, en lo que se refiere al café de bajura, era esperar a que el técnico chileno señor Rencoret, presente su plan general de reforma tributaria, en el que se incluye —según se anunció ya por la prensa— la supresión paulatina y general del citado impuesto, recomendando su sustitución por el impuesto sobre la renta. En este sentido se pronunció también nuestro compañero Ferreto, declarando que el Partido Comunista, lejos de todo sectarismo, apoyaba cualquier po-

lítica que se tradujera —como la enunciada— en beneficio para los pequeños productores de café, porque a la vez que le interesa el mejoramiento económico de ese importante sector de la nación, ello crea condiciones para el mejoramiento de los salarios de los trabajadores de los cafetales.

En relación con el problema bananero surgieron dos tesis en el curso de la discusión. Una, la de la diputación de Cartago, que es la tesis del Gobierno y que consiste en aceptar la negativa de la Compañía Bananera de incluir a Turrialba como distrito bananero y, desde luego, de contratar, en condiciones de equidad, con los productores de banano de la mencionada región. La otra, la tesis sustentada por el compañero Ferreto y por algunos representantes de los productores de banano, que consiste en sostener que la Compañía puede y debe aceptar a Turrialba como distrito bananero y que si para aprobarle el proyecto de contrato bananero recientemente enviado al Congreso por el Poder Ejecutivo, se exige a la United, entre otras condiciones, la de conceder obligatoriamente contratos de compra a un precio equitativo a los productores de fruta de aquella región y también de la región de Jiménez, la Compañía acepta tales condiciones.

La tesis del Gobierno, que es la tesis de la compañía, la defendieron con especial empeño los diputados señores don José Joaquín Peralta y Volio Mata, miembros ambos de la comisión del Congreso que ha tenido que informar respecto del proyecto de contrataciones bananeras actualmente en debate en la Cámara. Tanto ellos como otros diputados por Cartago allí presentes, sostuvieron que, oponiéndose la United, como se oponía, a considerarla a Turrialba como distrito bananero, la única solu-

ción que le quedaba al problema planteado era la de concluir la carretera que une a Turrialba con Cartago, completando el trecho que falta entre Juan Viñas y Paraíso. El compañero Ferreto arguyó que la construcción del mencionado trecho de carretera, que nosotros apoyamos y consideramos importantísimo— no presupone la imposibilidad de exigir a la Compañía la inclusión de Turrialba como distrito bananero. Que perfectamente se podían emprender los trabajos del importante trecho de carretera y al mismo tiempo exigir a la United, como una de tantas condiciones para aprobar el proyecto de contrataciones actualmente en debate, la de comprar su fruta a precios equitativos y bajo contrato a los productores de Turrialba y Jiménez. Por otra parte, agregó el camarada Ferreto, la construcción del citado trecho de carretera llevará mucho tiempo. De dos a tres años. Y mientras tanto, los bananeros de Turrialba y Jiménez se habrán arruinado y la industria bananera de ambas regiones liquidado, con el respectivo perjuicio para la economía general del país y muy especialmente para los intereses de los trabajadores agrícolas de las citadas regiones y del país entero. La tesis del camarada Ferreto, que era y es la tesis de los bananeros turrialbeños, obtuvo la aprobación y el apoyo entusiasta de éstos. Pero los señores de la diputación cartaginesa, comprometidos ya a votar los contratos bananeros tal y como han sido presentados por el Poder Ejecutivo a la Cámara, impusieron su tesis sin que hubiera sido el asunto sometido a votación de la Asamblea. Nosotros hacemos responsables desde ahora a dichos señores, de la agudización de la crisis económica de Turrialba.

En el Congreso de la Federación Sindical de Oslo

En el Congreso de la Federación Sindical Internacional celebrado en Oslo (Suecia), Vicente Lombardo Toledano, Presidente de la Confederación de los Sindicatos Mexicanos, declaró, entre otras cosas:

"Hace todavía algunos años se creía que el fascismo era un fenómeno puramente italiano o europeo. Pero en el curso del tiempo, ha habido que reconocer el carácter internacional del fascismo y la aparición del fascismo en el Continente Americano, demuestran que es un movimiento internacional que no podrá sentirse victorioso sino conquistando el mundo entero.

"Hasta aquí el movimiento obrero ha permanecido pasivo, en tanto que el fascismo llevaba a cabo su ofensiva. En México, en cambio, los obreros han estado siempre en la ofensiva contra el fascismo. Por eso han vencido".

Los delegados mexicanos fueron de los que recomendaron la admisión de los sindicatos soviéticos a la F. S. I.

El Congreso ha adoptado la resolución de sostener la actitud de México en el conflicto petrolero y en la organización de una campaña para el esclarecimiento de la opinión pública sobre este punto.

El conocido periodista checoslovaco Egon Erwin Kisch quien fue elegido consejero municipal en las últimas elecciones y que hace poco estuvo en España, ha declarado que el ejemplo del pueblo español ha animado mucho al pueblo checoslovaco en las pasadas elecciones, en su resistencia contra el fascismo. El cree también que los progresos del Partido Comunista en estas elecciones, se han debido al ejemplo del pueblo español, porque se sabe que en España "los comunistas están entre los mejores combatientes por la defensa de la República".

El conocido periodista checoslovaco Egon Erwin Kisch quien fue elegido consejero municipal en las últimas elecciones y que hace poco estuvo en España, ha declarado que el ejemplo del pueblo español ha animado mucho al pueblo checoslovaco en las pasadas elecciones, en su resistencia contra el fascismo. El cree también que los progresos del Partido Comunista en estas elecciones, se han debido al ejemplo del pueblo español, porque se sabe que en España "los comunistas están entre los mejores combatientes por la defensa de la República".

MITIN EN LA URUCA ORGANIZADO POR LA CELULA MEXICO

Con el fin de ilustrar la opinión pública acerca de los nuevos contratos bananeros que discute el Congreso actualmente, la Célula México, uno de los grupos más activos del Partido, organizó una reunión el martes 21 en La Uruca. Hizo uso de la palabra la camarada Luisa González, quien explicó a los asistentes los diferentes aspectos del problema bananero, comentando los discursos de los diputados y la posición del partido Comunista frente a este trascendental asunto. El próximo martes 28, a las 7 y media, habrá otro mitin, en el cual hablará el camarada Carlos Luis Sáenz.

Han muerto dos grandes Luchadores Latinoamericanos

CESAR VALLEJO

En el pasado abril murió en París César Vallejo, el poeta y escritor peruano que estuvo siempre del lado de la justicia. "Su vida entera fue un ejemplo de lucha sin desmayos. Donde quiera que la justicia y la libertad se vieron atacadas, la pluma y las energías de César Vallejo estuvieron prontas".

Dio enteras al pueblo español sus últimas fuerzas y sus últimas palabras, ya en el umbral de la muerte, fueron para España.

ANIBAL PONCE

Tomamos de "Futuro", parte de la apreciación de Aníbal Ponce, escrita por Jesús Silva Herzog. Aníbal Ponce, "el fino pensador argentino", vivía en México. Murió en el mes de mayo pasado.

"Honrar a Ponce es rendir justo homenaje al pensamiento revolucionario de América. Las izquierdas del continente están de luto porque han perdido a uno de sus mejores hombres, a un guía seguro, brillante y cierto."

"Había sido expulsado de su patria por un gobierno tiránico y cobarde que tuvo miedo a su pensamiento. México, refugio de desterados, abrió al gran revolucionario las puertas de la hospitalidad."

"La Universidad Obrera le ofreció una cátedra y las páginas de sus revistas."

"Su libro, "Educación y Lucha de Clases", es lo mejor que hay en su género escrito en español."

"Un estúpido accidente de automóvil fue la causa de su muerte."

"Aníbal Ponce muerto, es el símbolo del maestro socialista que trabaja para hacer realidad objetiva la ciudad maravillosa de la Utopía".

El Estadio debe ser...

Viene de la Pág. 1^a

la afición, cegada por el fanatismo, reclamaba. Nos consta que la mayor parte de los clubs pasan por serias dificultades para poder sostener siquiera pobremente sus equipos federados. Los porcentajes que se les ha venido dando por los juegos efectuados en el Estadio son bajísimos y a veces ridículos. La razón de esto es bien sencilla: el cuarenta por ciento del producto de dichos juegos se ha conservado para gastos de administración, dejando el sesenta restante para ser distribuido entre la federación y los equipos contendientes. Esta situación no podía mantenerse indefinidamente y ha culminado planteándose un conflicto entre la federación de fútbol y los clubs federados por una parte y el

administrador del Estadio, por otra. La federación y los clubs, muy justamente, reclaman el Estadio para ser administrado directamente por ellos. El actual administrador se opone y alega en favor de su tesis la circunstancia de haber efectuado el Estado fuertes gastos en la construcción de la gradería de sol. Nosotros opinamos que la demanda de los clubs y de la federación debe ser satisfecha. Que la inversión hecha por el Gobierno en la construcción a que hacíamos mención en el párrafo anterior debe ser una parte del aporte de éste en el sentido de fomentar el deporte. Sería una manera de compensar en parte la entrega de la Sabana a la Panamerican Airways.

AGOTACIONES AL MARGEN DE LA DISCUSION BANANERA

Modificaciones, Cargos Falsos Incidentes, Santas Iras

Las discusiones que han tenido lugar en la Cámara con respecto a las contrataciones bananeras han puesto de relieve una cosa: que las contrataciones son malas e indefendibles. Los diputados que han hecho uso de la palabra para intentar su defensa —sobre todo Monge Juan José y Albertazzi— más que la contratación a quien han defendido ha sido a la Compañía y con argumentos artificiosos y deleznable. De todo esto se desprende que el triunfo de las contrataciones se operará como consecuencia de la presión del Poder Ejecutivo sobre un sector fuerte del Congreso, pero nunca porque el Congreso esté realmente convencido de que las contrataciones benefician al país.

Prueba de nuestra última afirmación es el hecho de que los miembros de la Comisión dictaminadora declararan en plena Cámara, de manera categórica, que habían logrado modificaciones sustanciales para un proyecto que el Poder Ejecutivo había declarado im-

posible de modificar; y que estaban dispuestos todavía a aceptar las modificaciones "razonables" que el Congreso tuviera a bien proponer. Y en el mismo sentido se han pronunciado varios diputados adictos al Gobierno aunque en este caso no más adictos todavía a los intereses del país. Pero hay más: no se trata de simples promesas; el miembro dictaminante Castro Rodríguez, ya declaró que aceptaba varias de las modificaciones propuestas por el doctor Moreno Cañas. No obstante todo esto, las contrataciones saldrán de la Cámara significando siempre un nuevo triunfo de la United sobre Costa Rica.

El diputado Monge Madrigal, durante el canto que le hizo a la compañía frutera, tuvo la audacia de formularle un cargo falso al diputado Urbina, como para restarle prestigio a las argumentaciones brillantes que este diputado había hecho. Dijo Monge que Urbina había hecho una finca Pasa a la Pág. CUATRO

EL DR. MORENO CAÑAS...

Viene de la Pág. 1ª
compromete a construir un hospital moderno. A este respecto hay que insistir en la tesis del señor Quirós, quien con muy buen juicio, insinuó la idea de que la compañía haga el hospital simultáneamente a la colocación de los primeros durmientes de los ferrocarriles que se tenderán a lo largo de la zona del sur, pues será, en los inicios de las actividades, cuando las funciones de ese centro prestarán el mejor

y más estivo servicio. La United Fruit Company no construirá por sernos grata a nosotros, sino porque los muelles, ferrocarriles y demás obras, le son indispensables para sus negocios.

Hay que recalcar que la compañía no nos da nada. Cuál o cuáles son las ventajas que ofrece esta contratación que se analiza? La construcción de dos ferrocarriles con una extensión total de 150 kilóme-

tros, lo que ahora, puede ser apreciable, pero ridículo dentro de cincuenta años. Con el ritmo acelerado que lleva el progreso, esos ramales de ferrocarriles dentro de cincuenta años, apenas servirán para trasladarlos del Pacífico al Museo Nacional, como una reliquia. Estoy seguro de que si la compañía del tranvía dispusiera hacer entrega a la municipalidad de sus carros y líneas, la corporación no los aceptaría. Tal ocurrirá al final del contrato con la United. Si la compañía, suponiéndolo, dispusiera hacer devolución al estado de los ferrocarriles del sur, cuando haya agotado aquellas tierras. ¿quién va a aguantar el clamor de los costarricenses con fincas ubicadas allá, cuando el gobierno, por razones de economía, ya que esos ferrocarriles sólo le dejarían pérdidas, acordara su supresión? Qué distinto sería si este contrato, con el ojo puesto hacia el futuro, dijera que la compañía construya en el sur ramales de carreteras, en vez de ferrocarriles. La diferencia de costo, entre una y otra obra, no es grande. Pienso que valdría la pena proponerle que cambie su plan ferrocarrilero por el de carreteras, aun cuando para lograrlo, no se exigiera ningún impuesto fiscal por el concepto de exportación de fruta. Con carreteras, cada costarricense productor podrá movilizar sus artículos como a bien le plazca. Recuerdo las razones que se adujeron cuando combatíamos las contrataciones ahora en vigencia. Ellas se referían siempre a una situación creada en el Atlántico y se señalaba, como la atalaya para detener el

monopolio, las reservas del Pacífico. Hasta allá no llegará el poderío de la United se decía, y, sin embargo, la situación ahora es bien distinta de como se pintaba en aquella época. Es verdad que ya no podemos tratar con otra empresa que no sea la United, pero también es cierto que estamos en condiciones privilegiadas de exigirle que sea más generosa, en compensación a que el país le ha dado a ganar ingentes sumas. Otra ventaja contiene esta contratación. Me refiero a la que se relaciona con la construcción de muelles, pero como está planteada la cuestión, no significa una ventaja que satisfaga plenamente. En el capítulo correspondiente se establece que el gobierno tendrá derecho, diez años antes de vencer el contrato, a inspeccionar los ferrocarriles, pero en esa cláusula no se incluyen los muelles, lo cual constituye un olvido y grave, por cierto. Persona alguna al gobierno me ha dicho que habrá que gastar una fuerte suma en reparaciones en el muelle de Pantareñas, porque se está cayendo. Si esto pasa con un muelle que tiene apenas pocos años de servicio, qué será dentro de veinte años de los muelles del sur? Posiblemente al gobierno se le entregarán los cascarones de edificios. La inspección de los muelles, constituye una mejora que el congreso bien puede incluir dentro de la contratación, creando ese derecho en salvaguarda de los intereses del estado, que ya tendría la esperanza de recibir algo, pero no ruinas, si no se establece el control a que me refiero".

PESAME

TRABAJO presenta sus expresiones de condolencia al compañero Víctor Matamoros, a su señora esposa y demás familia por la muerte de su señora madre doña

MARIA MANUELA MATAMOROS.

MODIFICACIONES...

Viene de la Pág. TRES

bananera despojando inditos. Pero se llevó un gran chasco. Urbina en el acto lo increpó y le exigió que concretara y repitiera el cargo. Monge, en medio de la expectación general, permaneció absolutamente callado. Sus mismos compañeros de tesis se dieron cuenta de que la "venada le había salido careta" a Monge y de que en vez de bien, le había hecho mal en el ambiente público, a las contrataciones. Eso se llama ir por lana y regresar trasquilado.

Este mismo día del incidente con Urbina, se suscitó otro incidente interesante en la Secretaría del Congreso. El diputado Ovaros, después de la sesión le reclamó a Monge Madrigal alguno de sus falsos conceptos. Monge contestó con altanería y Ovaros se indignó. Intervino entonces el diputado Jaime Esquivel en favor de Monge y en consecuencia de la United; el incidente entre Esquivel y Ovaros no tomó mayores proporciones porque internieron varios diputados para evitarlo.

El diputado Albertazzi protestó indignado de que Urbina hubiera podido llamar malos a los defensores de la contratación. Sin embargo, Albertazzi no se dio cuenta de que en aquel momento Urbina no había hecho otra cosa que repetir una tesis suya de años atrás. El, Albertazzi, en asocio de León Cortés y otros, en 1928 propusieron una reforma constitucional, que entre otras cosas implicaba la declaración de "tra-

dor" para el diputado Ovaros, para el diputado Albertazzi empujando la autonomía fiscal a la república por medio de compromisos para no alzar impuestos durante determinado número de años. Y a dónde va esta contratación? El diputado Albertazzi lo dijo: hacia un compromiso de la república para no levantar de dos centavos durante cincuenta años, el impuesto de dos centavos por la exportación de cada racimo de banano. De manera que si el diputado Albertazzi escupió para arriba en 1928, no se extraña de que la saliva pueda caerle encima en 1938.

El diputado Albertazzi empleó su brillante oratoria en defender los intereses de la United. Dijo que los peones en los bananales vivían como príncipes, gracias a la compañía: que usaban camisas de seda, bebían whisky en vez de ron y fumaban Chesterfield en vez de Rex.

Hubo también santa indignación en el Congreso porque Urbina hablara de las compras de diputados y de periodistas por la United para el triunfo de sus contrataciones. Y la oportunidad fue aprovechada por los diputados yunatistas para hablar de la seriedad y honorabilidad de la Compañía. Olvidaron estos señores que las contrataciones de 1926 fueron retiradas de la Cámara por la Compañía en vista de que el Congreso había ordenado una investigación sobre intento de cohecho al diputado Padilla, intento que el mismo señor Padilla denunció en la Cámara?

IMPRENTA ESPAÑOLA

Por falta de espacio no es posible comentar la información entregada al Juez Civil de hacienda, licenciado Alfonso Barrantes, por los perios que han hecho una inspección ocular en el Río Grande de Térraba: ingenieros don Gastón Bartorelli, don Roberto Ortiz y don José Francisco Salazar. El juicio de estos ingenieros es sumamente importante para Costa Rica.

EL COMPAÑERO MORA...

Viene de la Pág. PRIMERA

tienen que defender intereses de esas compañías, le hablan al pueblo de la Constitución. Tal actitud de Anderson dio origen a un debate en la Cámara. Muchos diputados, ignorando los verdaderos propósitos de Anderson, comenzaron a obstaculizar la ley en nombre de la Constitución. Entonces el compañero Mora habló claro. Explicó la actitud de Anderson y recordó el pleito que este señor, como abogado de las compañías eléctricas, acaba de

ganarle a su país. Hizo ver cómo este señor defiende la Constitución cuando así les conviene a sus representadas y la ataca y la pisotea si tal cosa les conviene mejor a ellas. Citó el pleito a que acabamos de referirnos en el cual —explicó— Anderson colaboró eficazmente en la consolidación del monopolio eléctrico, que es inconstitucional, porque nuestra Constitución prohíbe los monopolios. El resultado fue que la ley se aprobó con ligeras modificaciones de forma.

¡OJO! PREGONEROS ¡OJO!

TRABAJO regalará unos overoles al pregonero que venda más periódicos durante el mes de junio.

¿Quién se los ganará?

PUYAS BANANERAS

¿Qué diría don Ricardo, a quien con sólo volverle a ver la leche que dan sus vacas de Bonilla se pone furioso y clama por la libertad de comercio, si un monopolio yanqui ganador viniera a establecer en Costa Rica sus dominios? ¿Diría también que habría que arar con esos bueyes? A lo que se le podría contestar que la salsa que es buena para el ganso, es buena para la gansa.

¿Qué se hizo la voz de don Víctor Guardia en estas contrataciones bananeras?

Será que estos contratos son mejores que los que él atacó con denuedo en otro tiempo, o que sus actividades en la impartición de la justicia no le permiten poner atención a esta gran picardía que son los contratos de hoy?

Una docena de bananeros criollos, a quienes la United ha creído conveniente "consentir" para que le sirvan de guardia de sus intereses, son los que están hablando del beneficio inmenso que significa contratar con la Compañía. Fernando Castro, Canducho, Olasso, etc., etc., creen que ellos solos son Costa Rica.

¿Qué será que los periodistas sólo saben encontrar en estos momentos personas que den reportajes favorables a las contrataciones bananeras? Serán los dueños amigos de la United los que se meten a media noche a los diarios a escribir a favor de la Bananera?

El Presidente de la República se apoya en las opiniones de don Alberto Ortuño y de Manuel Montejo para decir que son buenos los contratos

con la United. Eso sería como basarse en la opinión de un zorro sobre si es buena o no la carne de gallina. En el libro "El Imperio del Banano" en el que es coautor un alto empleado de la United, que conoce bien los tejes y manejes de esta compañía, dice que "Manuel Montejo ha sido uno de los que ha alquilado la Compañía Bananera para negociar concesiones particulares.

Olasso, el español de Puerto Cortés, gancho de la United, de quien los indios del Palmar deben tener muy buen recuerdo, se ha convertido de la noche a la mañana, en todo un personaje. Lo citan los yunatistas como un cura cita a San Mateo en la plática evangélica del domingo. Lo llevan al Culb Unión, en donde no habría podido penetrar en épocas normales por no tener pedigrí, lo rodean los criollos de copete, pero entreguistas, como si se tratara de un nuevo Cristóbal Colón. Y los periódicos le publican en lugar preferente, pero pagado, artículos que de seguro no ha escrito él, sino algún Modesto Martínez. No sería raro que de esta hecha los rotarios le dedicaran una comida, como al prototipo del "hombre de acción".

La United es muy generosa. Diríase una institución de beneficencia: en Diario de Costa Rica del 22 del corriente se habla de que la Bananera va a cedernos el terreno necesario para el cuadrante de Puerto Cortés.

Es decir, que nos da a comer un bocado del suelo que nos ha estafado.

Nos preguntamos: ¿A cómo compraría a los denunciantes costarricenses la tierra que generosamente nos va a regalar para ese cuadrante? Quizá a peseta la hectárea, tal vez a dos hectáreas por cinco.

LEA! ESTUDIE!

Libros y folletos que ofrecemos.

Pídalos a LUISA GONZALEZ.

Manifiesto Comunista	0.75
La Juventud y la Educación Proletaria, Lenin	0.75
20 Discursos, Lenin	1.00
Socialismo Utópico y Socialismo Científico	0.75
La Dialéctica Materialista, V. Adoratsky	1.25
El Marxismo, Carlos Marx y su obra, Lenin	0.75